

"Mais à quoi peuvent bien servir les chauves-souris ?" Si la question peut paraître étrange, c'est pourtant celle que Delphine Rist, membre du groupe Chiroptères Corse, entend le plus souvent, lors d'un vendredi dédié à ce mammifère, sur le plateau du Cuscionu.

"L'une des espèces de la chauve-souris, la *Desmodus rotundus*, autrement appelée chauve-souris vampire, produit un anticoagulant. Cette molécule permet de lutter contre les accidents cardio-vasculaires", explique-t-elle. Et les ailes des premiers avions étaient notamment copiées sur celles des chauves-souris...

Sur l'île, 22 espèces cohabitent. Aucune n'est endémique à la Corse, et elles se retrouvent sur tout le pourtour méditerranéen. Seul le Murin de Natterer pose question aux scientifiques. Pour la Grande noctule, l'espèce la plus rare, le groupe Chiroptères Corse a recensé une centaine d'individus sur la région. *A contrario*, pour la Pipistrelle commune, il est difficile de les quantifier, tant elle est présente : une colonie peut aller jusqu'à 200 individus. Si aucune alerte d'extinction n'est émise concernant les chauves-souris, il n'en reste pas moins que ce petit mammifère est menacé. L'utilisation grandissante d'insecticides, d'abord, les chauves-souris se nourrissant d'insectes. Elles en avalent le tiers de leur poids chaque nuit. Pour la Pipistrelle commune, la plus petite des chauves-souris, pesant 4 grammes, cela équivaut à... 1 000 moustiques.

Mais la pollution lumineuse et sonore n'est pas en reste et perturbe les chiroptères, qui quittent notamment les agglomérations. Quand vient l'hiver, le plu-



Le murin à oreilles échancrées peut vivre jusqu'à 16 ans.

/ DOCUMENT CORSE-MATIN

chent dans des fissures de rochers, de falaises. Pendant six mois, interdiction de les approcher, sous peine de les condamner à mort. Réglant leur corps à la température ambiante, elles attendent le retour du printemps et des insectes, parfois nichées dans des caves et combles des habitations.

### Une méconnaissance de la part du grand public

"De plus en plus de gens ne supportent plus les chauves-souris, et nous appelent pour que nous les délogions", regrette Delphine Rist. Celles-ci se reproduisent au rythme d'un petit par an. "Quand une colonie de 200 Pipistrelles s'installe dans une cave ou un grenier, et que l'on y trouve 200 petites, c'est sûr que ce

zaine d'individus, s'émeut cette visiteuse de l'exposition. *Maintenant, je n'en aperçois que quatre ou cinq au maximum.*" "La chauve-souris ne laisse pas indifférent, souligne la spécialiste. *Tout animal nocturne appelle une appréhension, même si, pour le coup, beaucoup ont un sentiment positif à son égard.*" Il n'est pas rare de croiser plusieurs années de suite les chauves-souris au même endroit. "L'été, elles restent dans un endroit chaud, souvent à proximité de points d'eau, pour se nourrir, précise Delphine Rist. L'hiver, elles changent d'endroit, pour rester plus au frais, toujours dans un rayon d'une dizaine de kilomètres." Étonnamment, certains individus parcourent inlassablement le même parcours, chaque soir.